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День рождения 
alma mater

Московский университет отметил свое 
269-летие. Праздничные события, посвя-
щенные Татьянину дню и Дню российско-
го студенчества, прошли 25 и 26 января. 

25 января в Актовом зале Главного зда-
ния МГУ состоялась конференция трудо-
вого коллектива и обучающихся — торже-
ственное заседание, посвященное 269-й 
годовщине со дня основания Московско-
го университета. Конференцию открыл рек-
тор МГУ имени М.В. Ломоносова академик 
Виктор Антонович Садовничий. Прозвучали 
поздравления от почетных гостей, научной 
и образовательной общественности. При-
ветствия в адрес Московского университе-
та поступали не только в формате офлайн 
и  онлайн, но и  с  космической орбиты – от 
космонавтов Роскосмоса. По традиции рек-
тор МГУ В.А.  Садовничий вручил премии 
имени Ломоносова и Шувалова, а также 
поздравил сотрудников с присвоением зва-
ния Заслуженных профессоров, преподава-
телей, научных сотрудников и работников 
Московского университета и лауреатов сти-
пендий, присуждаемых молодым препода-
вателям, научным сотрудникам, аспиран-

там и студентам за выдающиеся достижения 
в научной и педагогической деятельности.

В ходе торжественного собрания, посвя-
щенного 269-летию Московского универ-
ситета, ректор МГУ академик В.А. Садов-
ничий огласил решение Ученого совета 
о  присуждении званий Почетного профес-
сора Московского университета выдающим-
ся представителям науки и образования. 
Ими стали Густаво Хосе Кобрейро Суарес, 
советник Посольства Республики Куба в РФ 
по  вопросам образования и науки, бывший 
ректор Политехнического университета 
Гаваны Хосе Антонио Эчеверрия и Гаванско-
го университета, а также директор между-
народной межправительственной научной 
организации Объединенный институт ядер-
ных исследований (ОИЯИ, г. Дубна) Григорий 
Владимирович Трубников.

Сколько дней, часов, минут и секунд 
осталось до 270-летия Московского универ-
ситета, теперь можно будет видеть в реаль-
ном времени. Символическая кнопка, кото-
рую запустили 25 января 2024 года ректор 
МГУ академик В.А. Садовничий и студентки 
Татьяна Годило (социологический факуль-
тет) и Татьяна Иванова (Высшая школа госу-

дарственного аудита), установлена напротив 
Главного здания МГУ на Воробьевых горах. 

26 января в Интеллектуальном центре 
(Фундаментальной библиотеке) МГУ прошли 
студенческие празднования. В атриуме состо-
ялся огонек с участием ректора Виктора 
Антоновича Садовничего и представителей 
и руководителей студенческих организаций 
и волонтерских (добровольческих) движе-
ний Московского университета, участников 
XIX Форума лидеров студенческих и моло-
дежных организаций, представителей реги-
ональных научно-образовательных консор-

циумов «Вернадский», лидеров студенческих 
научных и социальных проектов, лауреа-
тов 43-го конкурса Совета молодых ученых 
МГУ. В.А.  Садовничий также провел церемо-
нию розлива медовухи, традиционно приго-
товленной по особому рецепту специально 
к праздничной дате. 

Ярким финалом стал гала-концерт, на 
котором выступили с творческими номера-
ми студенты и магистранты разных факуль-
тетов. На сцене Актового зала Фундаменталь-
ной библиотеки состоялось вручение высшей 
общественной награды Московского универ-
ситета – знака «Звезда Московского универ-
ситета», лауреатов которого всегда определя-
ют сами студенты. В этом году этого почетного 
звания была удостоена легендарный про-
фессор Московского университета, доктор 
филологических наук, заслуженный профес-
сор МГУ, президент факультета иностран-
ных языков и регионоведения МГУ, заве-
дующая кафедрой теории преподавания 
иностранных языков Светлана Григорьевна 
Тер- Минасова. Студенты поздравили профес-
сора С.Г. Тер-Минасову бурными овациями. 
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Ìåхаíèêî-маòåмаòèчåñêèé 
фаêóльòåò

• 17 февраля возобновил свою рабо-
ту в весеннем семестре лекторий Малого 
мехмата. Занятия в новом сезоне открыла 
лекция на тему «Почему число «пи» всегда 
между 3 и 4?». О числе «пи» как отношении 
длины окружности к ее диаметру школь-
никам 9-11 классов рассказал профессор 
механико-математического факульте-
та МГУ П.А.  Бородин. В лекции шла речь 
о различных метриках на плоскости и 
была доказана теорема Голаба (1932 г.) 
о том, что в любой из этих метрик число 
«пи» не меньше 3-х и не больше 4-х. Заня-
тия в Малом мехмате традиционно прохо-
дят по субботам с сентября по декабрь и с 
февраля по май, участие в них бесплатное. 
На Малом мехмате работают кружки для 
школьников с 4-го по 11-й класс. Заня-
тия кружков ведут студенты, аспиранты 
механико-математического факультета 
Московского университета, а также дру-
гих факультетов МГУ и вузов математиче-
ского и смежных направлений.

Фèлîñîфñêèé фаêóльòåò

• 20 февраля состоялось очередное 
заседание семинара кафедры истории 
зарубежной философии «История фило-
софии: находки и интерпретации» по 
теме «Изобретая Канта: влияния на кри-
тическую философию». На семинаре с 
докладами выступили заведующий кафе-
дрой истории зарубежной философии, 
член-корр. РАН, доктор философских 
наук, профессор В.В.  Васильев («Загадки 
кантовского “Пробуждения от догматиче-
ского сна”»), аспирант школы философии 
и культурологии НИУ ВШЭ М.Д. Евстигне-
ев («И. Кант и учение о горизонтах челове-
ческого познания»), выпускница кафедры 
истории зарубежной философии, аспи-
рантка философского факультета РГГУ 
Анастасия Повечерова («Влияние на Кан-
та этического сентиментализма: "мораль-
ное чувство" в кантовской этике»). На 
семинаре присутствовали и участвовали 
в обсуждении докладов студенты, аспи-
ранты и преподаватели философского 
факультета МГУ. 

Гåîгðафèчåñêèé фаêóльòåò

• 6 февраля завершилась научно-ис-
следовательская экспедиция кафедры 
геоморфологии и палеогеографии гео-
графического факультета МГУ имени 
М.В.  Ломоносова в Республику Абхазию. 
Экспедиция проведена в рамках продол-
жающегося многолетнего сотрудниче-
ства геоморфологов МГУ, ученых Инсти-
тута экологии Академии наук Абхазии 
и биолого-географического факульте-
та Абхазского государственного универ-
ситета. Основная научная задача экспе-
диции, начавшейся 26 января, оценка 
геоморфологических последствий ката-
строфических ливней и паводков в запад-
ной части Абхазии, прошедших в июле 
2023 г., а также разработка концептуаль-
ной схемы защиты территории от такого 
рода явлений. Студенты и преподаватели 
вместе с абхазскими учеными обследова-
ли территорию Мюссерской возвышенно-
сти и Пицундского полуострова, собирали 
материал для создания геоморфологиче-
ских карт, оконтуривали зоны затопления, 
фиксировали мощность накопивших-
ся наносов, участки, где сошли оползни, 
были размыты берега рек.

Иñòîðèчåñêèé фаêóльòåò 

• 5-6 февраля на историческом факуль-
тете МГУ состоялась XLVIII Всероссийская 
научная конференция «Лазаревские чте-
ния», которую ежегодно проводит кафе-
дра всеобщей истории искусств в память 
о  выдающемся историке искусства, 
 чл.-корр. РАН В.Н. Лазареве (1897–1976), 
руководившем кафедрой с 1960 по 1976 гг. 
Тематика конференции по традиции охва-
тила широкий круг проблем отечествен-
ного и зарубежного искусства, к которым 
обращался в своих трудах В.Н.  Лазарев, 
прежде всего – классического искусства 
Западной Европы, искусства Византии 
и средневековой Руси. 

Новости 
факультетов Аэродинамика: выше, 

быстрее, надёжнее 
и красивее!

22 января в НИИ механики МГУ состоя-
лось вручение ежегодной Премии имени 
академика Г.Г. Черного, учрежденной Рос-
сийским национальным комитетом по 
теоретической и прикладной механике и 
Московским университетом.

Лауреатом премии стали доктор физико-ма-
тематических наук С.А. Таковицкий, сотруд-
ник ЦАГИ имени проф. Н.Е. Жуковского, 
за  цикл работ под общим названием «Тела 
с уменьшенным аэродинамическим сопро-
тивлением в диапазонах больших дозвуко-
вых и сверхзвуковых скоростей» и, в номи-
нации для молодых ученых, кандидат 
физико-математических наук Р.К. Селез-
нев из Института проблем механики имени 
А.Ю. Ишлинского РАН за работы под общим 
названием «Расчетно-теоретические иссле-
дования газодинамики и горения в каме-
рах сгорания перспективных летательных 
аппаратов».

Предваряя выступление удостоенных 
премии лауреатов, ректор МГУ В.А. Садов-
ничий отметил важность продолжения тра-
диции вручения именно этой премии в усло-
виях сегодняшней напряженной борьбы за 
механику, ее фундаментальную роль в ряду 
других наук, важность недопущения ее пол-
ного вытеснения столь распространившимся 
повсеместно компьютерным моделировани-
ем. Выросшая из искусства создания машин, 
механика ныне призвана быть научной осно-
вой всей современной инженерии. Базируясь 
на своих «китах» – аналитические расчеты по 
математическим моделям, натурный экспе-
римент, численные расчеты – механика объ-
ективно устойчива. Умаление же любого из 
них эту устойчивость неминуемо разрушит.

Исследовательские работы новых лауре-
атов премии посвящены решению проблем, 
связанных с созданием высокоскоростных 
летательных аппаратов. По мере продвиже-
ния в исследуемую область, по мере успешно-
го преодоления встающих перед исследовате-
лем проблем, возникает стремление решать 
задачи все более трудные, все более масштаб-
ные. Существенную помощь, конечно, оказы-
вает прогресс вычислительной техники – впе-
чатляющее увеличение быстродействия и 
ресурсов памяти современных компьютеров. 

При этом, однако, существует опасность про-
явления эффекта «снежного кома»: повыше-
ние вычислительных возможностей приводит 
к усложнению задачи, в свою очередь требу-
ющей еще больших вычислительных мощно-
стей. В этой борьбе легко потерять определя-
ющее природу изучаемого явления существо. 

Поиск оптимальных аэродинамиче-
ских форм летательных аппаратов (т.е. име-
ющих наименьшее сопротивление в поле-
те) привлекает внимание исследователей 
на протяжении всего развития авиацион-
ной техники. Первые шаги в этом направле-
нии ныне поражают своей наивностью: так, 
братья Отто и Густав Лилиенталь посвятили 
много времени изучению возможности соз-
дания отрицательного сопротивления лета-
тельного аппарата, то есть движению вперед 
с помощью особенной формы крыла, а не за 
счет работы двигателя. После гибели Отто 
Густав эту «теорию» опубликовал. 

Оптимизация аэродинамических форм 
ныне – это одна из научных областей, где 
математическое моделирование опережает 
натурный эксперимент и летные испытания. 
Даже оставляя без внимания несопостави-
мо многократное превышение себестоимости 
проведения физического эксперимента над 
вычислительным расчетом, исследователям 
и конструкторам летной техники приходит-
ся сталкиваться с тем, что информативность 
результатов, полученных в ходе летных испы-
таний и продувок в аэродинамических тру-

бах, является явно недостаточной. Понимание, 
почему одна аэродинамическая компонов-
ка превосходит другую, является искусством. 
Отметим здесь, что и аэродинамически совер-
шенные, оптимальные формы своей эстети-
кой, являют собой предмет искусства.

Отрадно видеть и единение усилий 
сотрудников различных учреждений для пре-
одоления сложнейших современных проблем 
прикладной аэродинамики. Когда-то Г.Г. Чер-
ный не без иронии писал: «ЦАГИ, как, впро-
чем, и другая наша крупнейшая организация 
в области ракетно-космической техники  – 
ЦНИИМаш, всегда отличались абсолютной 
уверенностью в том, что результаты высоко-
го класса в области гидро– и аэродинамики 
можно получить только в этих институтах». 
Ныне Сергей Александрович Таковицкий, 
консультируясь у ближайшего ученика Гори-
мира Горимировича, А.Н. Крайко, таким обра-
зом опосредованно входит в научную школу 
Г.Г. Черного. Отрадно, что мероприятие посе-
тило и руководство головной академической 
организации в области механики – Институ-
та проблем механики – в лице его директора 
С.Е. Якуша, и научный руководитель молодо-
го лауреата премии, академик С.Т. Суржиков, 
также сотрудник указанной организации: 
укрепление научных связей Российской ака-
демии наук и Московского университета спо-
собствует общему прогрессу.

Все дальше от нас время плодотворной 
работы академика Горимира Горимирови-
ча Черного. Стойкий борец за механику, он 
ушел из жизни 6 ноября 2012 г. после тяже-
лой продолжительной болезни. Все меньше 
людей, работавших с ним лично и видевших 
его самоотверженный труд ученого. Премия 
его имени позволяет поддерживать память о 
выдающемся деятеле науки, служит в то же 
время и моральным стимулом: и для состо-
явшихся, и для молодых ученых очень важ-
на поддержка коллегами их работы. Лау-
реатам были вручены также переизданная 
к 100-летию Г.Г. Черного его лекция «Сло-
во о вечно новой механике» и книга воспо-
минаний Г.Г. Черного, солдата-фронтовика, 
«Военные годы».

Андрей Богданов
Фото:  Сергей Ильин

Широкий круг научных 
направлений

Алексей Раев, магистрант первого года 
обучения механико-математического 
факультета МГУ, программа «Геометрия 
и квантовые поля». В 2023 г.

А. Раев стал победителем Универсиа-
ды «Ломоносов» по  математике и  меха-
нике и  поступил на  механико-матема-
тический факультет без вступительных 
испытаний.

– Бакалавриат я  окончил в  Санкт-Пе-
тербургском государственном университете, 
на  физическом факультете, на  кафедре выс-
шей математики и  математической физи-
ки, – рассказывает Алексей Раев. – Зимой 
2023 г. я участвовал в Зимней школе, которую 

ежегодно организовывает ИТМФ МГУ. Там 
я  узнал об  этой программе: мне рассказали, 
что она включает в себя широкий спектр кур-
сов по  математике и  теоретической физике. 
После изучения списка читаемых дисциплин 
я  понял, что мне это подходит. Как выпуск-
ник физического факультета, я не хотел зани-
маться одной лишь математикой и был очень 
рад найти программу, сочетающую продви-
нутые математические курсы и современную 
теоретическую физику. Более того, я понимал, 
что буду находиться среди заинтересованных 
людей, что в  научной среде играет огром-
ную роль. Я  интересуюсь многими раздела-
ми математики: в  бакалавриате я  активно 
занимался спектральной теорией операторов 
в  Гильбертовом пространстве, а  сейчас пла-
нирую заняться интегрируемыми системами. 
Я также читаю статьи по самым разнообраз-
ным темам, которые тесно связаны с моими 
исследованиями: по  алгебраической геоме-
трии, топологии, банаховым алгебрам.

Задача, которой я занимаюсь, состо-
ит в  исследовании интегрируемых иерар-
хий и  уравнения Янга-Бакстера в  конформ-
ной теории поля. Эта тема показалась мне 
особенно интересной, поскольку в ней необ-
ходимо использовать знания из  различных 
областей математики, а  также в  ней есть 

физическая составляющая. На данном этапе 
я лишь начал исследование и изучаю необхо-
димый материал.

Самым любимым и, в то же время, самым 
сложным предметом в первом семестре 
магистратуры для меня оказалась дифферен-
циальная геометрия и  топология. Наверное, 
за сложность я ее и полюбил: изучение нетри-
виальных тем, поиск решений сложных задач 
мотивирует меня двигаться дальше и изучать 
предмет глубже. При этом не  могу сказать, 
что другие предметы понравились мне мень-
ше: в  каждом были интересные вещи, кото-
рые давали пищу для размышлений. 

Что касается свободного времени, 
я  в  основном его посвящаю изучению ино-
странных языков и прогулкам на свежем воз-
духе. Смена деятельности помогает не выго-
рать и плодотворно заниматься наукой.

Участникам Универсиады я  хочу поже-
лать удачи и  уверенности в  себе и  в  своих 
знаниях. Также желаю выбрать интересное 
направление для обучения в  магистрату-
ре и  успехов в  академической и  научной 
деятельности.

 
Полная версия интервью в телеграм-кана-
ле механико-математического факульте-

та МГУ имени М.В. Ломоносова 

https://t.me/mech_math_lmsu
https://t.me/mech_math_lmsu
https://t.me/mech_math_lmsu
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«Лучший факультет 
для эколога!»

Традиционно, во втором семестре начинается регистрация на 
Универсиаду «Ломоносов» по почвоведению и экологии, которая 
проводится в целях выявления и поддержки талантливой моло-
дежи, развития творческих способностей студентов и  содей-
ствия их профессиональному росту. Победа в  Универсиаде 
позволяет талантливым ребятам поступать в магистратуру 
факультета почвоведения без экзаменов. Особенно ценно, что 
принять участие в Универсиаде могут студенты со всех концов 
нашей необъятной Родины.

Мы пообщались с Дарьей Фомичевой, студенткой перво-
го курса магистратуры направления «Экология и природополь-
зование». В прошлом году Дарья стала призером Универсиады 
«Ломоносов» по экологии. 

– О проведении Универсиады я узнала благодаря сайту soil.msu.
ru, – рассказывает Дарья. – Когда я заканчивала бакалавриат в РУДН, 
я осознавала, что хочу получить вторую ступень высшего образова-
ния. С самого детства у меня была мечта поступить в МГУ. Я посеща-
ла День отрытых дверей, и мне очень понравилась концепция обра-
зования и, конечно же, впечатлило величие самого университета. 
Не могу не отметить и сам факультет «Почвоведение». Считаю, что 
для эколога, определенно, этот факультет будет лучшим при выборе 
для направления «Экология и природопользование», ведь почва вза-
имосвязана с водными ресурсами, а это, в свою очередь, основные 
составляющие в экологии.

– Вы являете собой пример успешного участия в универсиа-
де студентов других университетов. Посоветуете другим следо-
вать Вашему примеру? 

– Определенно да! Хорошая подготовка к универсиаде залог 
отличного участия в ней. Фактически, межрегиональный характер 
Универсиады предполагает участие студентов из различных универ-
ситетов со всей нашей страны. Это создает уникальную возможность 
для студентов показать свои знания и навыки, обменяться опытом 
со студентами из других вузов, а также расширить свои профессио-
нальные горизонты. Я бы порекомендовала студентам, еще на вто-
ром-третьем курсах попробовать себя в Универсиаде. Это поможет 
укрепить свои знания, чтобы в дальнейшем поступить в МГУ. Для 
успешного выполнения заданий на Универсиаде по экологии необ-
ходимо обладать хорошей эрудицией в области экологии, иметь 
ясное понимание основных концепций экологии и уметь применять 
их на практике.

– Чем, по вашему мнению, Универсиада отличается от дру-
гих мероприятий по экологии для студентов?

– В первую очередь своим межрегиональным масштабом. Уни-
версиада представляет собой соревнование, которое собирает сту-
дентов со всей страны для демонстрации их знаний, навыков и уме-
ний в области экологии. Кроме того, Универсиада по экологии 
обычно включает разнообразные форматы заданий, которые про-
веряют не только теоретические знания, но и практические навыки. 
Это может быть решение экологических задач, анализ данных и дру-
гие задачи. Таким образом, Универсиада по экологии представляет 
собой уникальную возможность для студентов продемонстрировать 
свои знания и навыки на межрегиональной арене, а также получить 
опыт работы с различными аспектами экологии в рамках конкурент-
ного окружения.

– Проблемы экологии, в частности, связанные с загрязнени-
ем почв, волнуют все человечество. Как, на Ваш взгляд, эффек-
тивнее популяризировать экологию и повысить интерес к ней 
среди молодежи? 

– В первую очередь, для популяризации экологии среди моло-
дежи можно организовывать различные экологические мероприя-
тия, такие как посадка деревьев, уборка территорий и сбор мусора. 
Их также можно вовлечь в экологию с помощью лекций, семинаров 
о проблемах экологии и способах их решения. Кроме того, повыше-
нию интереса подрастающего поколения поспособствует исполь-
зование социальных сетей посредством сообществ, где люди будут 
делиться идеями и опытом по решению проблем, связанных с эко-
логической обстановкой. Вдобавок, можно вовлекать молодежь 
в экологические проекты, создавать волонтерские программы, обе-
спечивать стажировки в экологических компаниях, а также орга-
низовывать конкурсы и акции. Важно также помнить, что интерес 
молодежи к экологии можно стимулировать через поощрение и при-
знание их усилий в этой области. 

– День из жизни борца за окружающую среду — каков он?
– Такой день может быть очень разнообразным и зависит от 

конкретной деятельности и задач, которые он ставит перед собой. 
Прежде всего, этот человек должен питаться здоровой пищей соб-
ственного производства или с использованием продуктов без пла-

стика. Ему необходимо проверять новости и информацию о текущих 
экологических проблемах, а также он должен принимать участие 
в  мероприятиях, встречах с единомышленниками, в подготовке 
материалов для просвещения в экологической сфере. Борец должен 
принимать активное участие в уборке территорий, посадки деревьев 
и в сборе мусора. По моему мнению, этот человек должен проводить 
встречи с представителями власти, общественными организациями 
для обсуждения экологических проблем и поиска решений. Он также 
должен вести личный блог, где рассказывает о проблемах окружаю-
щей среды и способах их решения. Таким образом, главное для бор-
ца за окружающую среду – это постоянное стремление к сохранению 
природы и активное участие в экологических проблемах. 

– Участвуете ли Вы в экологических движениях России? Пла-
нируете ли Вы организовать собственное однажды? 

– Пока мне не представлялось возможным участвовать в эко-
логических движениях, но я бы с удовольствием присоединилась 
к таким экологическим организациям, как «Зеленый мир». Данный 
проект мне очень нравится тем, что его участники занимаются защи-
той природы, борьбой за экологически чистую среду и устойчивое 
развитие. Мне также откликается концепция проекта «Greenpeace 
Россия». Это организация, активно работающая в России по защите 
окружающей среды, а также по борьбе с изменением климата и дру-
гими экологическими проблемами. Конечно, существует множество 
других экологических движений и организаций в России. Каждое из 
них имеет свои цели, задачи и методы работы, но всех их объеди-
няет стремление к сохранению окружающей среды и природы для 
будущих поколений. В будущем я планирую создать со своими еди-
номышленниками экологическое движение и вижу его концепцию 
так: организация проектов по очистке окружающей среды; введение 
различных образовательных мероприятий для информирования 
и обучения населения в сфере экологии; создание акций и петиций 
по важным экологическим вопросам; сотрудничество с местными 
властями и организациями; проведение различных исследований 
и мониторинг экологических ситуаций.

Интервью провели Екатерина Макарова (факультет 
почвоведения), Элина Денильханова и Марта Филиппова 

(философский факультет)
Фото предоставлено Дарьей Фомичевой

Фаêóльòåò  
пîлèòîлîгèè

• 9 февраля в коворкинге 1-го гума-
нитарного корпуса прошел квиз от студ-
совета по гуманитарным дисциплинам, 
в  котором команда факультета полито-
логии под названием «Вот такие пиро-
ги» заняла первое место. Команды одно-
временно отвечали на несколько блоков 
вопросов таких гуманитарных областей 
знаний, как психология, экономика, 
юриспруденция, социология, история, 
государственное управление и  история 
МГУ. Каждый из блоков содержал как 
вопросы с выбором ответа, так и откры-
тые вопросы без вариантов ответа. 
Команда политологов в составе Ксе-
нии Бережко, Андрея Кузнецова, Олега 
Смирнова и Полины Шаровой оставила 
позади соперников с других факульте-
тов с отрывом в 8 очков.

Иíñòèòóò ñòðаí  
Азèè è Афðèêè ÌГУ

• 15 февраля в Центре Восточной 
литературы Российской государствен-
ной библиотеки прошел студенческий 
круглый стол «Архитектура Юго-вос-
точной Азии». Студенты и магистранты 
ИСАА МГУ, а также магистрант МГИМО 
и исследователь из Санкт-Петербурга 
предложили вниманию аудитории раз-
нообразные и содержательные доклады, 
посвященные прошлому и настоящему 
архитектуры Вьетнама, Камбоджи, Тай-
ланда, Индонезии, Малайзии и  Филип-
пин. С  научно-исследовательскими 
докладами выступили студенты-вос-
токоведы, изучающие языки стран 
региона. Успехи участников в восто-
коведении получили высокую оценку 
экспертов. 

Выñшая шêîла  
êóльòóðíîé пîлèòèêè 
è óпðаâлåíèя  
â гóмаíèòаðíîé ñфåðå  
ÌГУ (фаêóльòåò)

• 14 и 15 февраля студенты факульте-
та Высшая школа культурной полити-
ки и управления в гуманитарной сфе-
ре побывали на премьерных показах 
в  театре Школа драматического искус-
ства (ШДИ) и приняли участие в обсуж-
дении премьеры спектакля «Моя жизнь» 
по одноименной повести А.П. Чехо-
ва, поставленного молодым режиссе-
ром, выпускником ВГИКа Данилой Аку-
тиным. Спектакль является частью 
Молодежной программы ШДИ. Студен-
ты программы «Продюсерство» встре-
тились с  творческой группой спекта-
кля, обсудили постановку с актерами 
и режиссером, обменялись мнениями 
о состоявшейся премьере. Сотрудни-
чество факультета и театра развивает-
ся более двух лет в рамках совместного 
образовательно-творческого проек-
та «Студенты-продюсеры МГУ и ШДИ. 
Новый взгляд».

Фаêóльòåò 
гîñóдаðñòâåííîгî 
óпðаâлåíèя 

• 15 февраля прошла встреча выпуск-
ников со студентами и преподавате-
лями факультета в рамках проекта 
«Люди ФГУ». Встреча была организована 
совместными усилиями Клуба выпуск-
ников и студенческого совета факульте-
та. Выпускники поделились професси-
ональным опытом, рассказали о своем 
карьерном пути, а также о роли полу-
ченного образования на ФГУ в их жизни. 
Спикерами выступили: Юлия Алиева, 
основательница социального проекта 
в  поддержку творческих людей старше-
го возраста «Russian Grannies»; Геннадий 
Васильев, Евразийский фонд стабилиза-
ции и развития; Дмитрий Домбровский, 
Минфин России; Михаил Шахмурадян, 
основатель и CEO AiMono (разработка 
систем искусственного интеллекта для 
бизнеса). Встреча прошла в дружествен-
ной атмосфере на ставшей уже тра-
диционной площадке коммуникации 
факультета с выпускниками.

Новости 
факультетов«Ломоносов» поддерживает таланты

Универсиада «Ломоносов» проводится в целях 
выявления и поддержки талантливой молодежи, 
развития творческих способностей студентов, 
содействия их профессиональному росту, 
привлечения студентов к продолжению обучения 
в магистратуре и аспирантуре, повышения 
результативности выступления талантливых 

студентов на международных олимпиадах 
и конкурсах и упрочения связей между Московским 
университетом и ведущими вузами России, стран 
СНГ и дальнего зарубежья.

Сайт Универсиады «Ломоносов»  
www.lomonosov-msu.ru

www.lomonosov-msu.ru
www.lomonosov-msu.ru
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Принт для умных и богатых?
5-6 февраля на факультете журналистики МГУ имени М.  В.  Ломоносова состоялась науч-
но-практическая конференция «Журналистика в 2023 году: творчество, профессия, инду-
стрия». Конференция традиционно проходит в феврале в преддверии весеннего семестра и в 
этом году была посвящена современным проблемам теории и практики журналистики.

 

Программа конференции включала пленар-
ное заседание, тематические круглые столы, 
секции и дискуссии, в которых приняли уча-
стие ведущие медиаменеджеры, журналисты 
и ученые из образовательных центров Рос-
сии и зарубежных стран. Тематика обсуждае-
мых вопросов была разнообразна и охватыва-
ла проблемы использования искусственного 
интеллекта в практической журналистской 
деятельности, профессиональной этики жур-
налиста в эпоху неопределенности, в также 
вызовы, стоящие перед журналистским обра-
зованием в эпоху больших данных и мно-
гие другие. Для участия в конференции было 
подано свыше 700 тезисов выступлений.

На пленарном заседании, которое откры-
ло работу конференции, выступили директор 
Высшей школы журналистики СПбГУ Ана-
толий Степанович Пую, генеральный дирек-

тор ИД «Аргументы и Факты» Руслан Юрье-
вич Новиков и глава редакционной коллегии 
информационного агентства URA.RU Михаил 
Сергеевич Вьюгин. Модерировала пленарное 
заседание декан факультета журналистики 
МГУ, профессор, академик РАО Елена Леони-
довна Вартанова. 

Что именно происходит - цифровиза-
ция медиа или цифровизация общества? 
«Мы вступили в пору, которая может завер-
шиться окончательным преобразованием 
медиа, - рассуждает Е.Л. Вартанова. - достаточ-
но посмотреть, насколько радикально друг от 
друга отстоят телеграм и газета». 

«Принт для умных и богатых: здесь нет 
второго экрана», - делится Р.Ю. Новиков. ИИ, 
по мнению генерального директора ИД «Аргу-
менты и Факты», нужен, чтобы сократить вре-
мя и расходы.  

«Для меня ИИ - это сотрудник, кото-
рый без устали работает», - говорит М.С. Вью-
гин. «Сотрудник», впрочем, хотя и неутомим, 
но пишет пока плоховато и нуждается в опе-
ке специального редактора, а вот в алгорит-
мах разбирается хорошо и может быть весьма 
продуктивен для модерации комментариев. 
Что касается перспектив, глава редакцион-
ной коллегии информационного агентства 
URA.RU уверен - журналист в будущем поймет, 
какой блок своей работы передать ИИ. 

Технооптимизм и преодоление страхов 
перед новыми технологиями в сфере медиа 
обсудили участники круглого стола «Медиа-
рынок и развитие искусственного интеллекта: 
бизнес-процессы и модели взаимодействия», 
организованного факультетом журналистики 
МГУ совместно с компанией «Яндекс». Отно-
ситься к новым технологиям с точки зрения 
возможностей призвала Любовь Орлова, руко-
водитель продуктовой службы поиска компа-
нии «Яндекс». Возможности эти растут день 
ото дня: ИИ уже умеет шутить, а пользователь 
все больше увлекается Chat GPT. «Классиче-
ские медиа потеряли монополию на то, чтобы 
быть медиа», - констатирует Юрий Погорелы-
й, исполнительный директор службы финан-
сово-экономической информации группы 
«Интерфакс». Эксперты однако сошлись во 
мнении, что с развитием новых технологий 
ценность текста, созданного человеком, будет 
лишь повышаться, такие произведения ста-
нут лакшери продуктом в отличие от продукта 
масс маркета, сгенерированного ИИ.

Дискуссия о новых инструментах медиа 
не могла не вызвать обсуждения новых моде-
лей профессионального образования. Идеями 
и практиками обменивались на заседаниях 
секций участники конференции из Санкт-Пе-
тербурга, Москвы, Севастополя, Читы, Крас-
нодарского края, Тюмени, Тамбова, Нижнего 
Новгорода и других городов и регионов Рос-
сии. В рамках конференции состоялось заседа-
ние учебно-методического совета по направ-
лению «Журналистика». На заседании УМС 

по журналистике, объединяющем более 150 
факультетов и отделений журналистики стра-
ны, участники рассмотрели текущие вопросы 
развития высшего образования по направле-
нию подготовки «Журналистика». 

В дискуссиях конференции нашли 
отражение такие важные темы, как кон-
тент-стратегии современных российских 
СМИ, социологические исследования ауди-
тории, динамика бизнес-моделей медиа в 
цифровой среде, профессиональная этика 
журналиста и многие другие. Конкуренция 
за инфоповод и вопросы доверия, интере-
сы медиапотебителей и влияние новостной 
повестки - все это волнует большинство 
акторов медиа пространства. Авторы докла-
дов оживленно общались с аудиторией, озву-
чивались и позиции профессионалов-прак-
тиков, и запросы научного сообщества. 

Ярким событием конференции стало 
открытие персональной выставки российско-
го фотожурналиста, лауреата многих между-
народных фотоконкурсов, почетного члена 
Союза фотохудожников России, преподавате-
ля кафедры фотожурналистики и технологий 
СМИ Владимира Юрьевича Вяткина «Фото-
графия – энергия жизни», приуроченная к 
270-летию Московского университета. «Я 
снимаю сердцем и душой», - утверждает Вла-
димир Вяткин. Работая над своими темами 
годами и даже десятилетиями, выдающийся 
мастер создает для нас уникальную возмож-
ность постичь многогранный мир человече-
ского бытия в его неповторимой динамике. 
Мгновение за мгновением открывая эмоци-
ональные глубины творчества, труда, люб-
ви, восторга и печали - всего того, что состав-
ляет суть и смысл нашей жизни и наполняет 
жизнью медиа среду, заставляя ее непрерыв-
но развиваться.   

Конференция была организована при под-
держке Национальной ассоциации иссле-
дователей массмедиа (НАММИ), Института 
«Высшая школа журналистики и массовых 
коммуникаций» СПбГУ, ФУМО по УГСН 
42.00.00 «Средства массовой информации 
и информационно-библиотечное дело» и 
Союза журналистов России.

Текст и фото: Любовь Некрасова

Актуальная 
и востребованная работа

Научное студенческое общество (НСО) 
социологического факультета МГУ тради-
ционно подводит итоги прошедшего 2023 
года, связанные с работой международ-
ной студенческой сетевой научной лабо-
ратории по социологии и научно-исследо-
вательской работой членов сообщества. О 
достижениях 2023 года и планах, с кото-
рыми НСО социологического факультета 
встречает год 2024, рассказывает предсе-
датель НСО социологического факультета 
Николай Баранов.
 
Ряд исследований, полевой и аналитические 
этапы которых проводились силами НСО, 
были актуальны и востребованы для социо-
логического факультета МГУ: «Социальное 
конструирование здоровья молодежи в циф-
ровых реалиях», «Образ Московского уни-
верситета в сознании поколений».

Ряд исследований и их данных, нако-
пленных членами НСО с 2021 по 2023 гг. 
нашли свое выражение в рамках следующих 
научных работ: «Итоги работы НСО социо-
логического факультета МГУ. На пути в деся-
тилетие науки и технологий РФ», Обобще-
ние НИР членов НСО в научной работе «Пути 
интеграции студенческой молодежи в науку» 
(работа отправлена на рецензирование).

К нашему удивлению, научно-исследо-
вательский трек НСО получил также междис-
циплинарный характер благодаря сотрудни-
честву с представителями НСО факультета 
психологии МГУ и философского факульте-
та МГУ в рамках двух исследований, соответ-
ственно: «Проект НСО: Homo academicus и 
Homo economicus», проведенный с совмест-
но с НСО факультета психологии, «Влияние 
социальной рекламы об осведомленности 
о домашнем насилии среди студенческой 
молодежи» (заказ).

Наибольший вклад в развитие иссле-
дований в рамках НСО социологическо-

го факультета внес юбилейный, XXX Меж-
дународный молодежный научный форум 
«Ломоносов». В его рамках мы совместно со 
СНО МГУ провели два исследования и одну 
фокус-группу: «Образ научного руководи-
теля глазами молодых ученых», «Заинтере-
сованность в овладении технологии ИИ» и 
фокус-группу «Искусственный интеллект и 
невидимые колледжи».

В рамках работы круглого стола «Соци-
оДискурс», завершающего программу Меж-
дународной студенческой сетевой научной 
лаборатории по социологии, прошло второе 
заседание научного социологического обще-
ства. В его рамках выступили председатели 
трех СНО социологического профиля. Я, как 
председатель НСО социологического факуль-

тета МГУ, выступил с докладом «Смысл и 
предназначение Международной студенче-
ской сетевой научной лаборатории по соци-
ологии».  Коллеги, Павел Кудрин, председа-
тель СНО факультета социологии СПбГУ, и 
Дарья Мануйлова, председатель СНО Выс-
шей школы современных социальных наук 
МГУ, также уделили внимание актуальной 
тематике. Павел Кудрин рассказал о неко-
торых аспектах деятельности студенческих 
научных обществ, Дарья Мануйлова высту-
пила на тему «СНО ВШССН: становление и 
перспективы развития». По итогу проведен-
ного «Диалога двух столиц» была заложена 
основа для дальнейшего взаимовыгодного 
межрегионального сотрудничество студен-
ческих социологических сообществ!

В рамках работы вышеупомянутой 
лаборатории 234 участника посетили меро-
приятия НСО социологического факультета 
МГУ. Из них 109 участников приняли участие 
в III конференцииSocio logos, 90 участников 
посетили научно-популярные мероприятия 
лаборатории НСО – Школу актива «Социо-
лог» и викторину «Своя игра».

Программа развития лаборатории в 
рамках НСО социологического факульте-
та была представлена 11 декабря 2023 г. в 
НИЯУ МИФИ, где состоялась очная защи-
та программ развития СНО на один год сре-
ди вузов Москвы и Московской области в 
рамках конкурса СНО. По итогам конкур-
са в номинации факультетских СНО науч-
ное сообщество социологического факуль-
тета МГУ  было признано победителем! 
(Программу развития представил зам.пред-
седателя СНО МГУ, председатель НСО соци-
ологического факультета МГУ Николай Бара-
нов – прим.ред.). Составленная программа 
позволила определить основное направле-
ние развития сообщества – вовлечение сту-
денческой молодежи в научно-популярную 
и научно-исследовательскую работу в рам-
ках социальных наук.

Планируется проведение III Школы 
актива «Социолог» с участием спикеров из 
МГУ, ВЦИОМ, IPSOS, ИСПИ ФНИСЦ РАН, 
Минобрнауки РФ и проведение междуна-
родной научной конференции IV Socio logos, 
посвященной роли студенческих социоло-
гических объединений в развитии акаде-
мической социологии. Запланирована так-
же активная просветительская деятельность, 
направленная на студентов и школьников, 
и проведение исследований всероссийско-
го уровня силами научного социологическо-
го общества – добровольного объединения 
студенческих социологических организаций 
разных регионов России.

Также НСО готово принимать участие в 
качестве (со-)организатора в стратегически 
важных мероприятиях социологического 
факультета МГУ и вуза в целом (XVIII Между-
народная научная конференция «Сорокин-
ские чтения», XXXI Международный моло-
дежный научный форум «Ломоносов»).

 
Фото предоставлено СНО 

социологического факультета
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Удивительный 
подводный мир

8 февраля в Зоологическом музее МГУ при поддержке Фонда Потанина открылась 
выставка-экспозиция «РеДНКарнация музейных коллекций». В ходе проекта были опи-
саны семь новых видов голожаберных моллюсков, внесены изменения в систему этой 
группы с использованием новых генетических методов, а также обновлены музейные 
коллекции и экспозиция. На выставке побывала наш корреспондент Эва Денильханова. 

Зоологический музей МГУ представля-
ет собой один из крупнейших естествен-
но-научных музеев России, который ведет 
свою просветительскую деятельность с 1791 
г. Сотни витрин музея заполнены чучела-
ми животных, а также уникальными образ-
цами, демонстрирующими стадии разви-
тия живых организмов, особенности их 
внутреннего строения и разнообразие всех 
самых крупных систематических групп. 

В 2021 г. музей стал одним из побе-
дителей конкурса «Музей 4.0» програм-
мы «Музей без границ» Благотворитель-
ного фонда Владимира Потанина. Проекту 
дали название «РеДНКарнация музейных 
коллекций». Проект был призван проде-
монстрировать необходимость сопостав-
лять при решении вопросов систематики 
морфологические   особенности живот-
ных с результатами генетического анализа. 
Современная биология уже не мыслится без 
такого комплексного подхода, в обсуждае-
мом проекте он был использован при изу-
чении одной из групп моллюсков, с кото-
рой в музее давно работают А.В. Мартынов 
и Т.А. Коршунова. В целом моллюски – одна 
из самых представительных по числу видов 
группа морских беспозвоночных животных, 
многие их виды еще ждут своего описания, 
а общее число видов оценивается в диапа-
зоне от 100 до 200 тысяч.

Одним из результатов проекта стала 
модификация витрины, посвященной голо-
жаберным моллюскам. В отличие от боль-
шинства представителей этого типа живот-
ных они не защищены раковиной. Они 
обладают разнообразной окраской, фор-
мой тела и размерами, их можно встре-
тить в основном на мелководье, но некото-
рые обитают и на больших глубинах океана. 
Их роль в экосистеме во многом определя-
ется питанием: они поедают многих мел-
ких беспозвоночных. Группа популярна 
у  ученых, и методы молекулярной генети-
ки позволили перейти на новый уровень 
в исследовании этих живых организмов.

Обновленная экспозиция была откры-
та 8 февраля, в День российской науки. «Сбор 
научных образцов решили начать имен-
но с  этих удивительных обитателей моря, – 
рассказал руководитель проекта, эксперт по 
моллюскам и иглокожим животным, веду-
щий научный сотрудник Зоомузея Алек-
сандр Мартынов. – Голожаберные моллюски 
не имеют раковины, но разнообразие их кра-
сок и форм не оставляет равнодушным нико-
го. В первую очередь на приглашение для 
участия в проекте откликнулись любители 
погружений с аквалангом из России и зару-
бежных стран». Среди посетителей, присут-
ствовавших при открытии новой витрины, 

были как взрослые, так и  дети, интересую-
щиеся морскими обитателями. Экспозиции, 
представленные в музее, демонстрируют 
необыкновенную природу и красоту мол-
люсков, приводят в восторг, погружая в увле-
кательный мир мягкотелых созданий.

В целом экспозиция Зоомузея построе-
на по систематическому принципу, и пред-
ставленные в ней экспонаты демонстри-
руют в первую очередь морфологические 
особенности голожаберных моллюсков. 
Новая витрина позволяет посетителям 
познакомиться с современной системой 
этих животных, учитывающей последние 
результаты применения инновационных 
методов исследований ученых-зоологов 
при изучении биологического разнообра-
зия нашей планеты. Теперь можно своими 
глазами убедиться в достижениях молеку-
лярно-генетического подхода.

Музейный проект «РеДНКарнация 
музейных коллекций»   осуществлялся 
в  несколько этапов. Ученые Зоологическо-
го музея МГУ приглашали научных волонте-
ров для помощи в сборе образцов животных 
в  разных уголках планеты. Во всем мире 
сейчас активно развивается концепция 
«сitizen science» (гражданская наука) – при-
влечение добровольцев для помощи в науч-
ной работе. Благодаря активной помощи 
российских и зарубежных гражданских уче-
ных, а также партнера проекта, платформы 
«Нептун XXI век», проект Зоомузея МГУ был 
успешно реализован. 

Сбор новых образцов и проведение 
генетических опытов привели к открытию 
новых для науки видов голожаберных мол-
люсков, что всегда считается важным эта-
пом в мировой науке. Восстановлены старые 
забытые научные имена, получены новые 
филогеографические данные и  новые зна-
ния о происхождении и развитии беспо-
звоночных животных. Гражданские ученые 
получили знания и опыт в  области сбора 
и сохранения музейных коллекций, а так-
же приняли участие в научных исследова-
ниях. Название для одного из новых для 
науки видов было выбрано благодаря кон-
курсу, проведенному среди подписчиков 
интернет-ресурсов Зоологического музея 
МГУ. Для конкурса была задана тема: сло-
во, которое станет названием нового вида, 
должно было символизировать счастливое 
детство. В итоге новый вид получил имя 
Zelentia amoris (Зеленция любовь) — любовь 
к людям, любовь к природе и нашей планете, 
любовь, как противоположность злу, сила, 
способная защитить детей. 

Фото: Эва Денильханова

Преемственность 
поколений в науке
Дню российской науки посвящена книжно-иллюстративная выставка «И сея просве-
щенья дух», открывшаяся в филиале МГУ в г. Севастополе.  На выставке представ-
лены книги из фонда библиотеки филиала. Раздел «Зарождение традиций» знако-
мит с изданиями, раскрывающими историю создания главного научного центра 
страны в 1724 г. В разделе «Имя в истории» представлены академики и члены-корре-
спонденты РАН, чья деятельность связана с филиалом.

Большой вклад в развитие Черноморско-
го филиала МГУ внес Виталий Александро-
вич Иванов, одним из активных организа-
торов филиала и отделения географии был 
Андрей Петрович Капица, регулярно приез-
жали из Москвы и читали лекции Николай 
Сергеевич Касимов, Сергей Анатольевич 
Добролюбов, с первых дней работы филиа-
ла и по сей день преподает Кирилл Николае-
вич Дьяконов. Работы этих академиков так-
же представлены в экспозиции.

– Основная идея выставки – не только 
вернуться к истокам научный мысли и рас-
крыть историю создания Российской ака-
демии наук, но и показать сегодняшним 
студентам преемственность поколений, – 
комментирует заведующая библиотекой 
Севастопольского филиала МГУ Юлия Елан-
ская. – Мы хотели рассказать о людях, кото-
рые внесли огромный вклад в развитие нау-
ки, являясь преподавателями филиала МГУ 
в г. Севастополе. Все их работы, включенные 
в данную экспозицию, входят в фонд библио-
теки филиала, активно используются в учеб-
ном процессе и рекомендуются студентам.

Библиотека формирует свой фонд 
на  основе соединения традиционных 
и  электронных технологий. Более 50 тысяч 
печатных изданий дополняются ресурсами 
электронных библиотечных систем «Лань», 

«Юрайт», «Университетская библиотека 
онлайн», и сегодня своих читателей находят 
и традиционная, и электронная книга.

Любовь Некрасова
Источник фото – сайт филиала  

МГУ в г. Севастополе

Путеводитель 
к стратегическим 

приоритетам
21-22 февраля в Московской школе эко-
номики (факультете) МГУ имени М.В.Ло-
моносова  состоялась VII Международ-
ная научно-практическая конференция 
«Теория и практика стратегирования». 
Научное событие прошло в рамках 
подготовки к 270-летию Московского 
университета. 

 

В этом году первый день работы конфе-
ренции был посвящен значительной дате – 
75-летнему юбилею академика, д.э.н., 
профессора, заведующего кафедрой эко-
номической и финансовой стратегии МШЭ 
Владимира Львовича Квинта.

С торжественной речью на пленарном 
заседании выступил Александр Дмитрие-
вич Некипелов, академик, д.э.н., профес-
сор, директор Московской школы экономи-
ки МГУ имени М.В. Ломоносова. Он отметил 
научные достижения, практические разра-
ботки национальных, региональных и кор-
поративных стратегий, а также длинный 
научно-практический путь юбиляра. 

Значительный вклад академика 
В.Л.  Квинта в развитие стратегии как нау-
ки подчеркивали в своих выступлениях все 
участники конференции. «Стратегия – это 
философия успеха», – сказал В.Л. Квинт в сво-

ей лекции, с которой он выступил перед кол-
легами в первый день конференции. Еще 
одно определение категории стратегия, так-
же принадлежащее В.Л. Квинту, можно было 
прочитать на одном из стендов: «Стратегия – 
это путеводитель к выверенным приорите-
там и целям через хаос будущего и неизвест-
ного». О том, как не утратить стратегические 
приоритеты в условиях растущего количе-
ства чрезвычайных периодов, которые пре-
вращаются в часть общественной жизни, 
разработать модель выявления новых страте-
гических возможностей и противодействия 
угрозам, дискутировали ученые, как автори-
тетные, так и начинающие свой путь в карье-
ре. Конференция по традиции собрала вместе 
профессионалов, стремящихся к совмест-
ному поиску самых эффективных решений 
в области теории, практики и методологии 
стратегирования, ее участниками стали более 
200 коллег из Санкт-Петербурга, Мурманска, 
Находки и Владивостока, Кузбасса, Узбеки-
стана, Кыргызстана, Армении и Китая.

Во второй день конференции работа 
продолжилась по секциям:  «Региональное 
стратегирование: стратегические преобра-
зования»;  «Стратегирование технологиче-
ского суверенитета и цифровизации в чрез-
вычайный период»;

«Отраслевое стратегирование: вектор 
возможностей»; «Стратегирование туриз-
ма, выставочно– ярмарочной деятельности 
и брендинга: отечественный и зарубежны-
й опыт»; «Первые шаги в стратегировании» 
(для учащихся школ юных стратегов (ШЮС), 
бакалавров, магистрантов и аспирантов, 
исследующих теорию и практику стратеги-
рования)». В рамках конференции прошла 
выставка книг по теории стратегии и мето-
дологии стратегировании.

  Подробный отчет и фоторепортаж 
доступны на сайте МШЭ МГУ 

Текст и фото: Любовь Некрасова 

https://mse.msu.ru/v-mezhdunarodnaja-nauchno-prakticheskaja-konferencija-teorija-i-praktika-strategirovanija/
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История создания современного памят-
ника М. В. Ломоносову перед зданием 
журфака на Моховой улице

Памятник Ломоносову работы С. Д. Мер-
курова, установленный в 1945 г. перед 
Аудиторным корпусом на Моховой ули-
це, с течением времени начал разрушаться, 
и в преддверии Всемирного фестиваля моло-
дежи и студентов в Москве в 1957 г. реше-
но было заменить его на новый. Поскольку 
С. Д.  Меркуров умер в 1952 г., закономер-
но встал вопрос, кто из советских скульпто-
ров уже работал с образом Ломоносова, что-
бы качественно и в сжатые сроки выполнить 
этот ответственный заказ.

Еще 28 ноября 1939 г., накануне широ-
ко отмечавшегося в СССР 175-летия со дня 
смерти М. В. Ломоносова, специальным 
постановлением президиума Архангельско-

го облисполкома было решено открыть музей 
и памятник знаменитому земляку на роди-
не ученого – в бывшем селе Денисовка (ныне 
Ломоносово) Холмогорского района. Одна-
ко из-за начала войны этот проект был отсро-
чен до лучших времен. Только в 1947 г. Совет 
Министров РСФСР разрешил Архангельскому 
облисполкому вернуться к  довоенному реше-
нию и установить памятник М.В. Ломоносо-
ву на его родине. В 1948  г. Главное управле-
ние изобразительного искусства Комитета по 
делам искусств СССР получило указание при-
ступить к проектированию памятника.

Над «архангельским» образом 
М.В.  Ломоносова И.И. Козловский работал 
шесть лет. В 1954 г. скульптура для будуще-
го памятника принята представителями 
Архангельской области, в 1956 г. доставле-
на в село Ломоносово и летом 1958 г. заня-
ла свое место на постаменте. 3 августа того 
же года состоялось торжественное откры-
тие памятника. Он представляет собой брон-
зовую скульптуру высотой 2,85  м (вместе 
с  постаментом – 4,5 м). Ломоносов изобра-
жен сидящим на камне, в камзоле и парике, 
в спокойной позе, голова несколько припод-
нята, взор обращен чуть вправо – в  сторо-
ну реки. Для сравнения: бронзовая фигура 
М.В. Ломоносова во дворе Аудиторного кор-
пуса Московского университета имеет высо-
ту 3,6  м. Постамент высотой 5,1  м отделан 
красным гранитом Токовского месторожде-
ния. Автор архитектурного решения поста-
мента – Г. Г. Лебедев. Торжественное откры-
тие памятника состоялось 2 августа 1957 г.

Учитывая жесткие сроки (новый памят-
ник ученому должен был быть установлен 
до начала Фестиваля молодежи и студен-
тов), обращение Московского университета 
к И.И. Козловскому, как к наиболее компетент-
ному на тот момент создателю образа перво-
го русского академика, представляется логич-
ным. Но с другой стороны, времени на то, 
чтобы придать новой скульптуре Ломоносова 
 какие-то черты, кардинально отличающие его 
от «архангельского прототипа», у скульптора 
тоже не было. 

Даже поверхностный взгляд на «архан-
гельский» и «московский» образы Ломоносо-
ва в исполнении И. И. Козловского показывает 
их родство. Обе скульптуры сидят. Несколько 
варьируется положение рук и формы рукопи-
сей, которые Ломоносов держит в руках. Если 
в «архангельском» варианте ученый сидит 
прямо, то в «московском» он опирается пра-
вой рукой на скамейку. Наибольшее разли-
чие имеется в основаниях монументов. Это 
и понятно. Месторасположение памятни-
ка в селе Ломоносово требовало менее высо-
кого постамента. «Московский» Ломоносов 
сидит на более изящном основании, по фор-
ме напоминающем скамейку.

Больше увлекательных очерков и ярких 
фактов о Московском университете – 
в материалах телеграм-канала МГУ|270 
и в Дзен 

 
Дмитрий Гутнов, доктор исторических 

наук, профессор кафедры истории 
и правового регулирования отечественных 

СМИ факультета журналистики МГУ 
имени М.В. Ломоносова 

Дизайн: Анна Магера

Пðîфèль гðафа 
И.И. Шóâалîâа

Граф И.И. Шувалов, основатель и куратор Московского уни-
верситета, обер-камергер, действительный статский совет-
ник. Каким запечатлелся в истори-ческих источниках про-
филь этого государственного деятеля? Ответ содержится 
в  издании «Двор императрицы Екатерины II, ея сотрудни-
ки и приближенные: 189 силуэтов», Санкт-Петербург, 1899 г.

Источник: телеграм-канал МГУ|270

«Московский» Ломоносов

https://dzen.ru/a/ZcyFrjioHwztXXAK?share_to=link
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Нет преград, если 
человек знает – 

каждый талантлив 
Февральское заседание секции математики Централь-
ного дома ученых было посвящено памяти выдающе-
гося ученого-механика, замечательного педагога, обще-
ственного деятеля, профессора Г.А. Любимова. Григория 
Александровича не стало в ушедшем, 2023-м, году.

Григорий Любимов родился в 1932 г. в семье офицера Крас-
ной Армии. Жили в Москве. Как и для всех советских людей, 
роковым рубежом для семьи стал 1941 год. Отец был направ-
лен на фронт, Григорий с мамой отправились в эвакуацию. 
Любимов-старший воевал смело, в представлении к ордену 
Красной Звезды можно прочитать, как при форсировании 
водной преграды под сильным огнем противника он принял 
на себя командование смешавшимся от обстрела стрелко-
вым батальоном и повел его в решительную атаку, смявшую 
врага. Отцовские качества явно выступали потом и в сыне... 
В июле 1942 г. отец погиб на фронте. На следующий год его 
семья вернулась в Москву. 

О своих школьных годах Григорий Александрович расска-
зывал, упоминая и увлечение литературой – молодая учитель-
ница сумела пробудить интерес к чтению у многих школьников, 
и увлечение спортом. «Многие считают, что занятия спортом 
отвлекают от науки, от учебы – это все на самом деле ерунда. 
Спорт не отвлекает, а помогает. Будучи учеником 5-6 классов, 
я ездил с Красной Пресни в Сокольники на трамвае, садился 
в уголок, доставал учебники – географию, историю и все, что 
необходимо было читать (трамвай шел около часа). Потом 
бегал на лыжах, а на обратном пути снова читал учебники». 
Начав учиться посредственно, со временем Григорий Любимов 
стал отличником и школу окончил с золотой медалью.

Выбор жизненного пути по окончании школы подска-
зал друг отца, крупный авиаконструктор В.Ф. Болховитинов. 
Совет оказался прост – идти надо на мехмат МГУ, потому что 
будет очень интересно, профессия перспективная (тогда уже 
начали развиваться космические технологии), но самое глав-
ное, что на мехмате преподает Л.И.Седов – у него есть, чему 
учиться. Впоследствии это подтвердилось, но более того, для 
Леонида Ивановича не существовало преград, если он видел 
перед собой талантливого человека.

За время обучения у Г. Любимова была всего одна чет-
верка – по геометрии в первую сессию. Очень расстроенный 
этим, он пошел к декану, В.В. Голубеву. Тот приходил в уни-
верситет в генеральской форме, поскольку заведовал так-
же кафедрой в Военно-инженерной академии и производил 
впечатление очень сурового педагога. Владимир Васильевич, 
действительно, поговорил строго, но пересдать четверку 
разрешил – в душе он был отзывчивым и мягким человеком. 

Обучение на возглавляемой Седовым кафедре гидроме-
ханики было организовано замечательно. Студенты-третье-
курсники делали научные доклады на семинаре, который 
вел академик, и получали возможность прочувствовать и 
понять его способ мышления, его отношение к тем или иным 
задачам, вопросам. Это расширяло их кругозор и сплачива-
ло в научный коллектив. Это осталось потом на всю жизнь. 
Благодаря этим семинарам и общей научной атмосфере на 
кафедре они стали кем-то в науке, их вывел в нее Л.И.Седов.

На четвертом курсе Леонид Иванович передал науч-
ное руководство над Г. Любимовым уже своему ближайше-

му ученику – Г.Г.Черному. Дальнейшие отношения Горимира 
Горимировича и Григория Александровича сложились таким 
образом, что Черный называл Любимова первым в ряду 
своих учеников, подчеркивая, что сам «многому научился 
и продолжаю учиться у своих первых учеников, а ныне кол-
лег». Сам Григорий Александрович в ответ писал – дорогому 
учителю «с глубокой признательностью и благодарностью за 
постоянную помощь и поддержку». 

В декабре 1959 г. в жизни Московского университе-
та произошло знаменательное событие – постановлением 
Совета министров РСФСР был открыт Институт механи-
ки. Летом 1960 г. 28-летний Г.А. Любимов возглавил инсти-
тутскую Лабораторию общей гидромеханики, долгое время 
бывшей № 1 в структуре Института и как бы определявшей 
его «научное лицо». Руководство лабораторией продолжа-
лось до 2004 г. – 44 года. 

Григорию Александровичу Любимову принадлежит 
честь выпустить в марте 1961 г. научный отчет Института 

механики № 1 «О форме обобщенного закона Ома». Как сле-
довало из проделанной работы, в задачах взаимодействия 
проводящей среды с электромагнитным полем пользоваться 
известной формой закона Ома можно было далеко не всегда.

Интересно тогда была устроена научная жизнь. В Инсти-
тут механики приезжали и выступали с докладами, знакоми-
лись с выполняемыми в Институте работами и его сотрудни-
ками крупнейшие зарубежные ученые (укажем Дж. Тейлора, 
Ч. Дрейпера, М. Ван-Дайка, П. Жермена, Н. Мансона, М. Руа, 
А. Ферри). Сотрудники Института выезжали на зарубежные 
научные мероприятия, и в какой-то момент возглавлявший 
Институт Г.Г.Черный вернулся из совместной поездки с извест-
ным академиком-теплоэнергетиком А.Е. Шейндлиным в США. 
По возращении А.Е. Шейндлин выступал в Институте и увле-
кательно рассказывал, что надо создавать магнитогидроди-
намический генератор электроэнергии, ибо сжигаемый на 
тепловых электростанциях газ ионизован, электропроводен, 
и если его пропустить через магнитное поле, то в силу эффек-
та Фарадея в нем потечет ток. Этот ток можно снять и пустить 
во внешнюю цепь – пристройку к тепловой станции. Так КПД 
тепловых станций можно увеличить на 2-3% – для народно-
го хозяйства это колоссальный выигрыш энергии! Предстояло 
сделать это не только теоретически, но и практически – был 
создан специальный Институт высоких температур. А Люби-
мов, увлекшись разработкой этой темы, связал с ней свою 
жизнь на два десятка лет (и работал как отдельный институт!). 
В 1970 г. свет увидел капитальный труд в 672 страницы «Маг-
нитогидродинамические течения в каналах» А.Б. Ватажина, 
Г.А. Любимова, С.А. Регирера, содержащий 1049 библиографи-
ческих ссылок. Наиболее детально были проанализированы 
постановки задач и общие методы решения с гидродинами-
ческой точки зрения, дан анализ лежащих в основе постано-
вок предположений, по возможности полное математическое 
исследование модели процесса (преимущественно аналити-
ческими методами решения). 

Ранее, в еще во время учебы Г. Любимова в университе-
те, из заграничной поездки вернулся Л.И.Седов и на семина-
ре рассказал, что в мире родилась новая наука – магнитная 
гидродинамика, изучающая плазму, среды, обладающие элек-
трической проводимостью, магнитные жидкости; решающая 

задачи, связанные с расчетом и осознанием движения жид-
ких и газообразных сред в магнитном поле. Седов призывал 
этим научным направлением заняться, и двое – Г.А. Любимов 
и А.Г. Куликовский – не только последовали этому совету, но 
и написали первый учебник на эту тему «Магнитная гидроди-
намика» (вышел в свет в 1962 г., а в 2005 г. переиздан в серии 
«Классический университетский учебник»). 

Механика, по экспертному заключению академика Г.Г. Чер-
ного являющаяся научным фундаментом всей деятельности 
человека в технических областях, взаимодействуя с другими фун-
даментальными науками позволяет ставить их достижения на 
службу человечеству. На стыках фундаментальных наук с меха-
никой возникают комплексные разделы наук со своим мето-
дом и областью приложения. Так, в биомеханике задача состоит 
в том, чтобы физически обосновать методы, которые использу-
ются в медицине для диагностики, для этого строятся механи-
ческие модели. Г.А. Любимовым, в частности, разрабатывались 
механическая и математическая модели легких, позволившие 
бы описать активный выдох человека (и сделать этот классиче-
ский, широко применяемый в медицинской практике диагно-
стический прием более информативным, дающим заключение 
о том, что у человека ненормально – трахея или бронхи, болезнь 
у него или особая анатомическая структура). Были и смешные 
случаи: на одном совещании по биомеханике рассказывалось о 
глазных болезнях. Кто-то спросил: «А что измеряют, когда оце-
нивают внутриглазное давление?» Докладчик не сумел ответить. 
Ведший это заседание Григорий Александрович сказал: «Вопрос 
простой, чисто механический. Я думаю, через неделю смогу 
сформулировать вам ответ». А в результате более 10 лет работал 
и так и не смог точно сказать, что же измеряют.

Показательно желание Г.А. Любимова работать только 
в своей стране. В его жизни был только один случай продол-
жительного пребывания за рубежом, когда сэр Джеймс Лай-
тхилл, крупнейший ученый механик и математик, член Лон-
донского Королевского общества, в 1966 г. пригласил его на 
три месяца для научной работы. По этой протекции была 
возможность жить и работать в Лондоне, посещать органи-
зации в других городах; были выданы существенные по тем 
временам деньги на личные расходы. Но быстро прочувство-
ванный дискомфорт, хотя было интересно, не дал возмож-
ности нормально работать. Через полтора месяца Григорий 
Александрович попросил отпустить его домой.

Григорий Александрович осмысливал пути разви-
тия науки. По его мнению, коллективный характер научно-
го творчества был и должен оставаться главным принципом 
в его организации. «У нас иногда говорят, - критически заме-
чал Г.А. Любимов, - что нечего содержать научные институты, 
достаточно иметь трех гениев, платить им большие зарпла-
ты, и все будет сделано. Ничего не будет сделано, потому что 
наука рождается в коллективе». В подтверждение своих слов 
он приводил пример стремительного подъема Советской 
науки к мировым вершинам в различных научных обла-
стях. Г.А. Любимовым была создана научная школа, среди его 
учеников 14 защитили кандидатские диссертации. В 2000 г. 
ему было присвоено почетное звание «Заслуженный деятель 
науки РФ», в 2003 г. в составе авторского коллектива присуж-
дена Государственная премия РФ.

У Григория Александровича была классическая внеш-
ность большого ученого –всегда довольно строгий, собран-
ный вид, внимательный взгляд через очки, высокий лоб, 
переходящий в значительных размеров лысину. На рабо-
ту он неизменно одевал костюм. В общении производил 
впечатление довольно замкнутого человека, умел говорить 
кратко, но весомо и точно. Если считал себя правым, то кате-
горически не соглашался с начальством. В спорах, научных 
и не только, соблюдал спокойствие. Безусловно, «он знал 
себе цену». Знавшие же его близко, ощущали его душевную 
теплоту, замечали ранимость. 

Общественная деятельность Г.А. Любимова имела выда-
ющимся итогом открытие университетского Храма Мучени-
цы Татианы. В 1992 г. Любимов публично предложил возро-
дить его и через два с лишним года добился этой цели, хотя 
многие считали ее несбыточной. Потом стал прихожанином 
этого храма, и посещал его каждое воскресенье до послед-
них дней своей жизни. С возрастом многие ученые стремят-
ся осмыслить сделанное и успеть оставить после себя что-
то более важное, чем просто научные результаты. Григория 
Александровича глубоко волновала судьба страны, происхо-
дившие на его глазах изменения в государственном и обще-
ственном строе, в организации науки, в образовании. Однаж-
ды он в запальчивости сказал: «Ну что стоит написать учебник 
истории? Все факты известны. Нужно только сесть и напи-
сать». Кто-то посмеялся, а он решил сделать пособие, которое 
бы заинтересовало школьника историей страны. Так родилась 
идея создать календарь исторических дат и в нем собрать важ-
ные события на каждый день года, которые произошли в стра-
не. Это оказалось очень непросто, работа заняла целых 6 лет 
жизни, ее результатом стал труд «Слава России: исторический 
календарь школьника», вышедший в свет в 2014 г. и дважды 
переизданный. «Мы живем в Великой стране». «Наш народ – 
великий народ» – так начинается этот календарь. 23 июня 
(день рождения Г.А. Любимова) содержит описание подвига 
старшины В.П. Штаренко в 1944 г. в одиночку отражавшего из 
своего 45-мм орудия наседавших на него гитлеровцев-авто-
матчиков, усиленных бронепоездом, и за свой подвиг удосто-
енного звания Героя Советского Союза. На листе 7 марта (день 
кончины Г.А. Любимова) рассказывается об открытии в 2010 г. 
в г. Боброве памятника первому олимпийскому чемпиону из 
России Н.А. Коломенкину и о самом спортсмене. Завершают 
календарь слова надежды, что прочитанное вызовет желание 
следовать примеру великих соотечественников, в большин-
стве своем бывших обычными людьми, которых объединила 
любовь к Родине и стремление послужить на ее благо.

 
Андрей Богданов, ученый секретарь  

секции математики ЦДУ
Фото предоставлено автором

На фото: Г.А. Любимов 
(справа) с сотрудниками 
своей лаборатории – 
И.С. Шикин, А.А. Бармин, 
С.А. Регирер, А.Е. Якубенко. 
Каждый из них возглавил 
свое научное направление
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Результат настойчивой 
работы над собой

В начале февраля прошли Первенство и Чемпионат Центрального федерального округа по универсальному бою. 
Поздравляем победителей и призеров! Ими стали: среди юниоров до 20 лет – Артемий Васильченко (факультет Выс-
шая школа государственного аудита МГУ, 1-е место в весовой категории до 65 кг) и Владимир Мисютин (факультет 
наук о материалах, 3-е место в весовой категории до 70 кг); среди юниорок до 20 лет – Варвара Зайцева (факультет 
психологии, 1-е место в весовой категории до 52 кг) и Екатерина Ковалева (экономический факультет, 3-е место 
в весовой категории до 52 кг); среди женщин – Елена Кувандыкова (химический факультет, 2-е место в весовой 
категории до 63 кг) и Катерина Краснова (факультет журналистики, 2-е место в весовой категории до 70 кг).

Мы пообщались с Артемием Васильченко, который 
завоевал золотую медаль среди юниоров до 20 лет.

— Мой родной город – Нефтекумск в Ставропольском 
крае, – рассказал Артемий. – С пяти лет занимаюсь дзю-
до и самбо. У меня есть старший брат Виктор, тоже студент 
МГУ. С детства я с большим восхищением смотрел на ребят 
в кимоно, мечтая научиться делать такие же приемы. В спорт 
нас с Виктором привел отец. В Нефтекумске мы с братом 
ежедневно тренировались, ездили на сборы, и мне это очень 
нравилось. Когда мне было 13 лет, меня пригласили в учи-
лище олимпийского резерва города Ставрополя. Так я попал 
в Центр олимпийской подготовки к тренеру Руслану Муха-
диновичу Кишмахову. На каждой тренировке Руслан Муха-
динович учил нас дисциплине, терпению, упорству, выдерж-
ке. Благодаря такой подготовке я неоднократно становился 
победителем и призером на соревнованиях различного уров-
ня, получил разряды КМС по дзюдо и самбо. Теперь мы вме-
сте с братом занимаемся в университетской секции универ-
сального боя у тренера Игоря Владимировича Ковалевского.

— Расскажи о своем виде спорта. Что такое универ-
сальный бой? Кто твой кумир?

— Универсальный бой – это пока молодой вид спорта, но 
он уже стал популярен во всем мире. Визитной карточкой 
универсального боя является полоса препятствий, которую 
спортсмены преодолевают на скорость перед поединком. 
Полоса довольно разнообразна и включает в себя множество 
элементов. К примеру, преодоление высокого забора, «руко-
ход», подъем и спуск по канату и многое другое. Все испыта-
ния требуют хорошей физической формы и развитых скоро-
сти, выносливости и координации. И, конечно, я хочу сказать 
спасибо за свои успехи нашему тренеру, И.В. Ковалевскому.

— Ты студент 1-го курса. Поделись, как совмеща-
ешь тренировки с учебой? Не мешает ли интенсивная 
программа тренировок учебе в МГУ? Остается ли вре-
мя на отдых?

— Моя мечта сбылась, я студент лучшего университета 
страны! Учеба в университете, как и спорт, требует больших 
усилий, но я готов преодолевать все трудности ради дости-
жения целей. Совмещать учебные занятия и спортивные тре-
нировки не всегда просто, и времени на отдых практически 
не остается. Я стараюсь выстроить качественный режим дня, 
чтобы занятия учебой и спорт были максимально продук-
тивными. Правильное отношение к распорядку дня помога-
ет находить время на саморазвитие и отдых.

— Какой был самый запоминающийся момент в тво-
ей спортивной карьере? 

— На сборах в Кабардино-Балкарской Республике к нам 
на тренировку приехал Олимпийский чемпион по дзюдо Бес-
лан Мудранов, завоевавший первую золотую медаль России 
на летних Олимпийских играх 2016 г. в Рио-де-Жанейро. Он 
рассказал, как смог достичь высоких спортивных результа-

тов, а потом провел открытую тренировку. Беслан Мудранов 
выбрал меня в качестве спарринг партнера, и, я считаю, что 
мне повезло! Я не только поучаствовал в тренировке с таким 
выдающимся спортсменом, но и поборолся с ним лично.

— Ты и студент МГУ, и спортсмен. Какие планы?
— Я прошел отбор на чемпионат России, который прой-

дет Нальчике с 28 февраля по 2 марта. Надеюсь на успех! В то 
же время, я считаю, что хорошее образование – это шанс на 
достойную профессиональную карьеру. Хочу быть полезным 
для своей страны, стать самостоятельнее.    

— Какие советы ты дашь ребятам, которые активно 
занимаются спортом и планируют поступать в универ-
ситет? В чем твой личный секрет успеха?

— Признаюсь честно – мне до самого последнего момен-
та не верилось, что я действительно буду студентом МГУ! 
Мой совет – не падайте духом и верьте в себя. Не отклады-
вайте подготовку на последний момент, это поможет и в уче-
бе, и  в спорте. Мне еще очень помогала поддержка моей 
семьи. Но самое главное – это верить в свои силы. И не забы-
вать о том, что достижение высоких результатов требует 
упорного труда и самодисциплины.

Беседовала Полина Ласенко
Источник фото:  

телеграм-канал Спорт МГУ 

Гармония Рахманинова
27 февраля Актовом зале Главного здания МГУ на Воробьевых горах прозвучала Вторая симфония Сергея Рахмани-
нова в исполнении оркестра Большого театра. Дирижировал оркестром лауреат Международного конкурса пианистов, 
композиторов и дирижеров им. С. В. Рахманинова Филипп Селиванов. Это событие, часть «рахманиновского» года 
Большого театра - в 2023 г. исполнилось 150-лет со дня рождения великого композитора, продолжило традицию вече-
ров из цикла «Ректор Московского университета приглашает...». 

 
Музыковед Ярослав Тимофеев ввел нас в атмосферу великого 
произведения, подчеркнув, что музыка Рахманинова остает-
ся вечной. Я.Тимофеев рассказал о периоде творческого кри-
зиса композитора после провала Симфонии № 1 и вдохно-
вении, которое привело к созданию Второй симфонии. На ее 
написание Сергей Рахманинов потратил 6 лет, и она стала 
одним из величайших произведений композитора. Симфо-
ния стала загадкой, вызывающей желание раскрыть ее тай-
ны, погрузиться в нее. 

Вторая симфония раскрывается как живой дышащий 
организм с неяркими мотивами. Музыку можно сравнить 
с природой, течением времени, жизнью. Она пережива-
ет чередование светлых и темных периодов, обилие самых 
разных чувств и переживаний. Симфония состоит из 4-х 
частей, две из которых написаны в миноре и две — в мажо-
ре.Она человечна, чувственна и не поддается описанию сло-
вами. Симфония создает диалог один на один с каждым слу-
шателем о том, что его волнует. Первая часть – медленное, 
неторопливое, таинственное вступление. После, как луч све-
та, вступает партия кларнета. Вторая часть рисует зимний 
пейзаж -  белый снег, звон колокольчиков на упряжке лоша-

дей и незатейливая песня. Третья часть – сердце этого живо-
го организма – начинается со скрипок, а после переходит 
к кларнету. Это похоже на весну с бурной извилистой речкой, 
которая сверкает на солнце и переливается. Финал - яркий 
и стремительный, связанный со всеми предыдущими частя-
ми. Напряжение из первой части встречается со светлой 
темой. В ней – яркие переливающиеся краски жизни.

По завершении концерта раздались бурные овации зала - 
благодарность за возможность прикоснуться к великому про-
изведению гениального композитора. Музыка Рахманинова 
проникает в сердца, вызывает восторг с первых аккордов, соз-
давая неповторимую атмосферу, где время останавливается, 
а ноты становятся мостом между прошлым и настоящим.

Вторая симфония Рахманинова в исполнении орке-
стра Большого театра стала не только ярким музыкальным 
событием, но и волшебным моментом в истории МГУ, где все 
мы, слушатели стали частью великого искусства, погружаясь 
в мир, созданный композитором и музыкантами.

Текст и фото: Мария Горяинова, Максим Романов


